

■議会報告会アンケートによる意見一覧表

分類	番号	アンケートでの意見	議会の意見・回答
①議会報告会について			
時間が短い	1	少々時間が足りない。意見はそれぞれ出ていたがもう少し発言したかった。	<p>これまでは議会報告会は2部制で開催しており、第1部で議会の活動、市政に対して行った議決や提案等を報告し、第2部では市政の課題を議会から市政に働きかけていくために、皆さまから課題やご意見を頂戴してまいりました。</p> <p>今年度は、議員定数についての検討をするの中で、日頃議会活動をチェックされている皆さまからご意見を頂戴するために開催しました。しかし、皆さまに先入観を与えないために議員からこれまで検討会で協議した内容の説明を出来るだけしないようにしていたため、その結果情報が少なくなってしまう皆さまがご意見を発しづらくなってしまったことを大変申し訳なく思っております。</p> <p>今後も、議会報告会を毎年開催する予定ですが、参加いただいた皆さまが戸惑われることがないよう今回の反省事項を踏まえ、更により議会報告会となるよう努力してまいります。</p>
	2	これだけの時間で本来の検討ができたのでしょうか。	
	3	思っていたより質疑応答の機会がなかった。	
	4	もう少し意見交換の時間を多くして話し合いをしたかった。またこのような機会を設けてほしい。	
	5	報告会をもう少し長く説明をしてから意見交換をした方がよかった。	
	6	議会報告会の内容をもっと多くしてほしい。	
議会の意見を伝えてほしい	7	私たちに質問するのではなく議員さんたちが3点について各々が「こうだ」ということを述べて進行すべきだと思った。非常に難題であると思った。まず議員さんの意見を述べて問題を進めることが重要であると思いました。	
	8	市民の声を聴くことも大事だが、自分がどうしたい提案や主張があった方が、話し合いがしやすいのではないかと思います。	
	9	もっと議会としての意見を聞きたかった	
	10	集まった人の年齢層が高く、もっと広い層の議論が必要ではなかったのか。	
	11	市民の声を聴いてその後どうするかを議員が出せなかったため、報告会を全く満足していない。	
	12	定数の危機感は各議員が共有していないことが判明	
	13	議会の在り方、議員定数について検討会を5回開催したとのことだが、今日その内容を聞けると思っていた。それがなく残念であった。	
②議員定数について			
定数は削減すべき	14	他議会から議員定数は減らすべきであり、美濃加茂市は人口5万人以上と比較して、2名程度削減。	<p>議員定数については「人口減少に伴い他市との比較などから削減すべき」とのご意見もあれば「人口比で決定すると地域のバランスが崩れるので削減しなくてもよい」との反対のご意見もありました。また「人口比により定数を削減するのではなく、議員になりたいと思う議会にすることを考えた方がよい。」というご意見もありました。</p> <p>市議会では、市の人口規模、財政状況、議会運営上等の諸事情を考慮して削減が必要と考えております。しかしながら、削減しすぎることにより、「性別、年齢や地域等にとらわれない審議の多様性」が確保しづらくなることが懸念されます。何よりも皆さまに納得いただける議会の審議の成立が重要であり、多様な議員が活躍できる議員定数を決定してまいります。</p>
	15	議員は2人減。	
	16	定数は8名。	
	17	今回の様な会を開く事態になったかぎり、定数を減らし市民の意見に答えるべきではないか。不満のある市民の声を発信させて、そのまま終わらせる事にしないでいただきたい。	
定数現状維持以上	18	定数は人口が減っても少なくする必要はないと思います。	
	19	定数は16人程度でよいという意見が多数あった。議員定数は人口比で決定すると地域のバランスを失ってしまうと思います。逆に言えばもっと多くてもよいのではないのでしょうか。	

分類	番号	アンケートでの意見	議会の意見・回答
議員・定数について	20	人口減少に伴い、よく精査してください。	
	21	議員定数は議員自分たちのことであるので市民に求めることではない。	
	22	議員定数削減については、人員当たりではなく仕事量を明確にして市民に言うことが大切だと思う。	
	23	議員が、仕事に合わせた必要人数としてはどうか。	
	24	定数の数だけでなく男女比等考える議論があるとよいと思った。	
	25	女性議員を増やしてほしい。	
	26	定数は人口比より市の予算を考えて決めればよいと思う。	
	27	無投票にならないよう給与を上げる。	
	28	人口減少の問題、財源の問題を考えると定数削減も仕方がないのかとも思いますが、地域からの議員さんがいなくなるのは困ると思います。やはり地域のことをよくわかっている方に要望を伝えた方が伝わりやすい。地域で次の議員になれる人を育てていけると良い。	
	29	議員数の報告があったが市民を代表する議員にふさわしい人物かどうかは人数より重要。ふさわしい人物がいなければ地域に0人でも仕方がない。議員にふさわしい優れた人物であれば特に複数人いてもよいと思う。	
30	市街地と周辺部では議員に対する思いが違うように感じた		

③議員に対する意見

市民が納得する議員活動を	31	瑞浪市議会議員として、それぞれの議員の自らの活動は地域、市、県に対する活動となっていますか？ 出来ている人、出来ていない人との差を感じる。今回の議会報告会を機に、市議会のみなさんが瑞浪市、市民のためにと感じていただきたい。市民は見ております。	議員各々が課題と捉える事項について、理解を深め、専門性を高めるために日々自己研鑽に努めています。また、議会や会派での勉強会や視察により、課題の原因を見極め、効果的な解決策を見出せるよう議会全体で議員の資質向上に取り組んでいます。これらの活動による成果が顕著に表れていないこと、また皆さまにお伝え出来ていないことが課題と考えています。今後も引き続き努力していくとともに、皆さまとの意見交換による情報共有や、議会広報紙での情報発信にも努めてまいります。
	32	いずれにせよ選挙の結果議員という職に就いているのだから多くの市民が納得できる仕事を自身を持って進めていただきたい。	
	33	議員さんもっと学習して、がんばってください。	
	34	選挙の無投票については、それ自体問題ではないと思う。市議1人1人が市の将来を考えて一生懸命してもらえばいい。	
	35	コロナにより議員の活動がはっきりわからない	
	36	市議は地域住民に、議会で議論されたことを説明する機会を増やしてほしい。	
	37	各議員が瑞浪の魅力をどう発信していくかを聞きたい。	
	38	女性議員さん、女性だからこそその働きを望みます。	
	39	本当に瑞浪のために瑞浪らしいまちづくりを考えてくださっている議員さんがみえますか？市民の声を市民の思いを命を懸けてやり抜こう！と思ってくださっていますか？	
	40	まちづくりの場でも、議員さんの学びをシェアする時間を設けたらどうでしょうか。たくさん学ばれているのに伝えないのはもったいないです。	
41	そもそも地域の議員という意識が市民に強すぎるのではないのでしょうか。議員さんに、地域だけではない市の代表という意識を持ってほしい。		

分類	番号	アンケートでの意見	議会の意見・回答
④議会に対する意見			
市の課題に取り組むべき	42	議員に期待することは、やはり人口減少対策。地域も頑張っているのをそれを応援してほしい。率先していろんな対策を立ててほしい。対話の機会を作ってほしい。	市議会でも、人口減少、少子高齢化に伴う社会福祉、市の資源の有効利用、公共交通等について、瑞浪市の課題であると捉えております。皆さまが課題と思われるこのような事案について、皆さまから市民の声として具体的にお聞きし、議会で改善策や未然防止策を検討し、市政に反映していくことが市議会の役割です。議員一人ひとりが分析力、立案力を高め、課題に対して議会全体で解決に向けた議論を深めることにより改善策等を見出すといった議会力を高めることに注力してまいります。 また、「若い人たちにもっと議会がわかるような取り組みが必要である」、「議員になりたいと思う議会にすることも考えるべき」というようなご意見もいただきました。市議会としましては、これからの瑞浪市を担う若い世代の中から、瑞浪市を想い、活性化を願い、政治への参加を希望する方が多く現れることを願っています。市議会の活動や議員の活動を、皆さまに分かりやすく伝える機会と手段を増やして、議会を身近に感じていただきたいと思っております。こういった活動の中で、政治、議会に興味を持つ方が増え、議会に魅力を持っていただけのように検討してまいります。
	43	選挙とか無投票に頭を使うより、高齢化、少子化等どうするかをもっと考えてほしい。	
	44	今後の農村を考えてほしい	
	45	瑞浪市に望むことは少子化対策と人口を増やす、魅力あるまちづくり。特に陶や日吉大湫地区の過疎化をどう改善していくのかを瑞浪市一丸となって考える必要がある。	
	46	最後に新病院を建設するにあたって高齢者の通院の足をどう確保するのかを考えていただきたい。	
	47	人口を増す大胆なアイデアがあってもいいと思う。	
	48	瑞浪市の第一の問題は「人口減」である。私は低所得者であるため市県民税を納税していない。人口減により税収減や高齢者への福祉費用が増加が市財政を圧迫する	
	議会活動の展開に期待	49	
50		議会の一般質問の内容が市の現況を踏まえた内容になっていく事を望む。	
51		魅力ある議会を市民に伝わるよう努力する。	
52		議員になりたいと思う人がいないと思う。	
53		議員定数は現状維持でもよいと思うが、議員になりたいと思う議会にすることも考えたほうが良い！	
54		若い人たちにもっと議会がわかるような取り組みが必要では？議会の意味、活動がわかれば投票も増えると思う。政治に興味を持たせるべきでは。	
55		議員のアピールをもっと若者世代に	
56		世代別の意見交換、活動を通じて少しずつ理解してもらっては。	
57		議員定数無投票の話は意見が出たが、市議の待遇の改善で若者に立候補したい気持ちを持たせることが必要だと思う(がどうするか結論が出ない。)	
58		なりたいたいと思う議会にすることも考えたほうが良い！	
59	議会のあり様を垣間見ることが出来た。願わくば、魅力ある議員の方が集い、魅力ある市議会を形成し、魅力ある市になってほしいと考えます。		
議会広報の見直し	60	広報活動の必要性について多くの意見がありました。どのような方法で拡大していけるか検討していただきたい	これまでより見やすい議会広報紙となるよう工夫を重ねてまいりましたが、今後は議会の考え、動きが分かりやすい紙面となるよう更に検討を重ねてまいります。
	61	魅力ある議会ちゃんねるにしては？	
報告会の内容の反映を	61	今日の意見交換がしっかり市政に活かされることを希望します。	本日の議会報告会における各グループのご意見は、議会全体で情報共有をしております。また、現在の議会力への不満と捉えられるご意見も多く、真摯に受け止めています。瑞浪市をより住みよいまちにしたいというお気持ちは市議会も同じですので、本日いただいたご意見は各議員が議員活動の中で、また議会の討議の中で反映できるように取り組んでまいります。
	62	他地区の意見を聞くことが出来たが、どう今後の市政に活用していくか期待しています。	
	63	本日発言した内容を実現することを願います	
	64	厳しい意見が多かったがどう反映していくか。	
	65	今日の意見がどのように反映されていくのかしっかり見届けます。	

分類	番号	アンケートでの意見	議会の意見・回答
⑤その他の意見			
その他	66	他市議会でパワハラセクハラ等があり市役所等でアンケートを取っているが、瑞浪市ではアンケートや調査を行うことはできないのか？ハラスメントに対する研修は？ハラスメントをしている議員がいるのでは？	議員は、市民の代表者として政治倫理を遵守して議員活動を行っています。市民の皆さまから信頼される議員となるよう努力してまいります。
	67	SNS等の発信している議員も多いと思うが、SNSの利用に際しての研修、勉強会は行っているのか？	
	68	病院の件、議員さんからの報告がない。	
	69	道路の整備をお願いしたい。	